

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 14 de Marzo de 1895.

Núm. 378

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Queda encargado de la Administración de este diario, don Emilio Alpizar A.

EL DIARITO

EL GRAN ENIREB.

En los hombres de corazón á quienes la Providencia ha destinado para sostén de los infelices, aumenta con la grandeza y la gloria el deseo de levantar á los pequeños, de consolar á los que sufren, de enjugar, en fin, las lágrimas ardientes que corren por las pálidas mejillas de esos miserables que gimen en la esclavitud del infortunio; que vegetan á la sombra de la fatalidad.

Esos hombres ilustres que han llenado el mundo con su fama, han sido siempre los que más se interesan por la suerte de los desgraciados.

Ejemplo grande de filantropía ha dado el Gran Enireb al dedicar su última función al Hospital de la Provincia de Heredia, y no seremos nosotros los que guardemos silencio ante un proceder tan generoso.

Reciba el señor Enireb nuestra más sincera felicitación y nuestra entusiasta enhorabuena, la simpática sociedad herediana.

Bienaventurados los hombres caritativos, porque de ellos es el Reino de los Cielos.

Muchos de los amigos del señor Enireb lo acompañaron á su casa después de la función con la banda militar, retirándose á la madrugada todos contentos.

Los miembros de la Junta de Caridad, principalmente el Padre Martínez, Presidente, y don Alfredo Alvarado, Tesorero, desplegaron la actividad posible.

El éxito fué sublime, con esto han probado una vez más los heredianos sus nobles sentimientos.

HABANA, 14.

Una fuerza de 150 realistas derrotó á los rebeldes de Bosch. La real Comisión después de una conferencia con el Capitán Gral. resolvió que se necesita poderes más amplios para proteger vidas y propiedades y para perdonar los facciosos que resuelven rendirse á las autoridades. Se han arrestado muchos amigos de la revolución residentes en Habana.

CADIZ, 14.

Se cree que el crucero español Reina Regente, naufragó en la tempestad que barrió las costas del Sur. durante la noche del domingo y lunes. La tripulación consistía de 420 individuos. Despachos de Gibraltar avisan que se encontraron en Tarif pedazos de lotes, pabellones, etc., etc., que pertenecían al crucero Reina Regente. El crucero Isla de Yulson salió de Algeciras en busca del navío perdido. Anuncian de Tanger Marruecos que el Reina Regente zarpó de ese puerto el 10 del corriente durante una fuerte tempestad.

HOY, HOY.

No olviden los amigos de la parranda que hoy es el día de los que responden al nombre de José. Hoy habrá huelga, obsequios de los Chepes á sus amigos. Nosotros les deseamos feliz día, y si no fuese por los muchos trabajos que tenemos, iríamos á libar... un buen refresco á la salud de los que bondadosamente nos obsequiaran.

DENVER, COLORADO, 15.

Ayer en la mañana el populacho forzó la entrada de la Cárcel Malsemberg y linchó á dos italianos que estaban acusados del asesinato de A. J. Hixson. El total de italianos que se lincharon por motivo de este asesinato son seis.

COMUNICADOS

PUNTARENAS

Una pregunta

Los presos y detenidos en la Cárcel pública de esta ciudad presentamos una acusación contra el cabo de ella, señor Eusebio Zamora, por varios abusos que comete contra nosotros en el establecimiento, obligándonos a trabajar forzados y de particulares y dándonos un tratamiento cruel, que está fuera de ordenanza y de ley. Instruída la sumaria correspondiente se comprobaron los hechos acusados, pero siendo su conocimiento de la competencia del señor Comandante de Plaza se pasó a él la instrucción.

Preguntamos pues al señor Comandante: ¿qué suerte ha corrido esta sumaria? ¿Dormirá el sueño de los justos?

Hace más de un mes que está bajo la carpa, y el señor Zamora continúa en sus funciones gozando del mismo fuero.

También nos permitimos llamar la atención del señor Ministro del ramo sobre cierta clase de empleados, pues aquí consta que la facultad que se toma el cabo Zamora para permitir a algunos presos el uso de armas cortantes, ocasionó el suicidio del reo Juan Canales Sandino.

UNOS PRESOS.

MISCELANEA

BISMARCK.

Es un coloso caído.

Parece un monumento del desierto aterrado bajo la arena.

La tempestad sepultó la esfinge, pero su cabeza enorme que sobresale es más alta que las más altas estatuas.

Aquel anciano caído es repulsivo, pero grande. Aquel desterrado del poder es augusto en su soledad y en su aislamiento. Hercules proscrito, su tristeza es olímpica y su nostalgia sagrada.

El solitario de Friedrichsruhe inspira la dolorosa admiración de un mármol griego, la rota columna de un templo de Pæstum, una inmensa columna dórica, una creación de Ictinos en el polvo.

El Aquiles germánico caído sobre su escudo, espera su Homero esclavo que lo cante. Prometeo aguarda el hecatónquero de Esquilo.

Así revolcada en el polvo, ¡qué angusta es esa cabeza blanca

El día que el neurótico real sacudió su tela y le mostró la puerta de salida, el cortesano proscrito no murió de pesar como el poeta francés ante su rey indignado, ni se abrió las venas como el patricio romano que había disgustado a César, sino que se cubrió con su casco formidable, volvió la espalda, y leuta magestuosamente, abandonó el palacio real. Cuando su última silueta erguida desapareció tras la última puerta y se perdió de vista el plumaje de su casco, y se apagó el ruido de sus espuelas de plata, pudo decirse que la epopeya del Imperio huía con él.

Las huérfanas águilas germanas lo siguieron en torno de aquella cabeza blanca.

Así, triste y proscrito, así león vencido, águila nostálgica, así es grande.

Al ver que aquel hombre fué ambicioso perturbador, falso, cruel inhumano, casi salvaje, únicamente porque buscaba el engrandecimiento de su país: al ver que todo lo hizo por amor a su patria, se siente admiración hacia aquella cabeza blanca.

Al verlo así como roble anciano azotado por el vendabal, cima combatida por la tempestad, no puede menos de exclamarse: ¡Oh, qué angusta es esa cabeza blanca.

Qué diferencia entre estas tres cabezas blancas!

La de Roma sueña con una corona para sus sienas; la de Alemania con el poder; la de Inglaterra con la libertad.

La de Roma es la astucia; la de Alemania es la fuerza; la de Inglaterra es la lucha.

El anciano de Roma sueña con el reinado; el de Germania con la conquista; y el de Inglaterra con el derecho.

El romano, significa el amor al poder; el germano el amor a la patria; el inglés el amor a la humanidad.

La teocracia con su alba tiara y pompa hierática pidiendo un trono de rey; la autocracia con su casco de hierro y su pompa imperial pidiendo nuevas conquistas, y el triunfo liberal, con su su blanca cabellera al viento, pidiendo libertad y justicia. Cuál es más grande? De estas cimas ¿cuál es más alta?

¿Cuál es la más angusta de estas cabezas blancas?

J. M. VARGAS VILA.

HAZAÑAS CLERICALES.

[I O R A. B. L.]

Los jueces del tribunal de justicia de

Saint-Denys— dice *Le Temps* de París—acaban de condenar á cinco años de presidio al padre Stichelbant, religioso del convento de Nuestra Señora de la Salud de la Orden de los Trapenses.

Stichelbant hacía de Jefe de una cuadrilla de ladrones que cometieron robos considerables en varias ciudades de Francia, y últimamente en la capital, calle de San Martín.

La divisa de Stichelvant era: "No matar nunca por no exponerse á acabar sus días en la guillotina".

Cuanto me alegro yo, cuando *Le Temps* trae noticias de esta clase.

Para *El Progreso* conviene esto, pienso en el acto, y á traducir se ha dicho.

Si pudiéramos saber todo lo que hacen los obispos, canónigos, curas, frailes y monjas, en las cinco partes del mundo, ya no necesitaríamos de polémicas ni disertaciones para convertir á todos los hombres al libre pensamiento racional!

Siquiera digamos en voz alta lo poco que sabemos.

Dice *Le Temps* de París: ¿quién no ha oido nombrar mil veces al famoso Duquesne, almirante de Francia, bajo el reinado de Luis XIV, vencedor de Knyter?

Pero lo que muchos ignoran es que el glorioso marino nació, vivió y murió en el seno de la religión protestante que fué tambien la de sus padres y abuelos.

Á causa de esto se le negó después de muerto los honores de la sepultura. El Episcopado francés decretó "no fuera celebrada ninguna ceremonia fúnebre sobre sus restos mortales, y fuese su cadáver arrojado á la fosa común con los cadáveres de los herejes, ajusticiados y suicidas"

Tan odiosa sentencia fué cumplida al pié de la letra, pero el médico de la familia pudo, sin ser denunciado, sacar del pecho el corazón del heroe que había servido á su patria durante sesenta años.

La preciosa reliquia fué guardada en una urna de plata por el hijo de Duquesne, y pasando de generación en generación, ha llegado hasta nuestros días.

Hoy puede ver el viajero dicha urna en un nicho de la sala de armas del castillo de Aubonne en Suiza.

Sobre la pared se lee esta inscripción: "Detente, caminante; aquí yace el corazón de Duquesne, almirante francés, glorioso sobre todos los mares. Su alma está en el cielo, pero su cuerpo fue privado de sepultura"

El Gobierno de la República se ocupa de la traslación de aquella urna á tierra france-

sa, y le prepara un nicho en el Panteón de París.

¡Después de doscientos años de olvido é indiferencia!.....pero más vale tarde que nunca.

Hasta aquí *Le Temps*; ahora yo pregunto: ¿Son los obispos, curas y frailes buenos patriotas?

Que han de serlo, cuando no tienen ni corazón, ni honor.

Un protestante para ellos es menos que un perro, aún cuando haya sido un heroe ó un bienhechor de la humanidad.

Roma—la Roma papal que hoy felizmente se reduce al sardanapálico palacio del Vaticano—Roma es su patria y no conocen otra.

Por Roma venderían al enemigo el suelo que les vió nacer, la madre que les llevó en su seno y les amamantó! Raza de víveras, raza de monstruos peores mil veces que los mismos demonios inventados por ellos para espantar á los pobres de espíritu.

Sí, hablénnos ahora los periódicos frailunos del patriotismo de la gente ensotana y coguyada, y les enviaremos á...donde se fué el padre Padilla, con el estribillo: *acuérdense de Duquesne* como acompañamiento.

¡Patriotismo de los frailes! suena así tan bonito á mis oídos, como ¡Luz de las tinieblas! ¡Pureza de la lujuria! ¡Virtud del crimen!

Un fraile patriota es tan raro como un mulo literato ó un clérigo casto.

Nos cuentan lo de Zaragoza. Pues en Zaragoza todos fueron patriotas, hombres, mujeres, ancianos, doncellas, niños, todos, menos los frailes; los frailes se batieron por salvarvar su pellejo, su culto, su influencia, sus convento, sus riquezas, más no por amor á su patria.

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confien y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Pantón. N° 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente a la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.
María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,
Maestro Titular de Primera Enseñanza
Da lecciones á domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, á precios módicos
Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.

Calle de la Plaza Nueva, frente á la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.

En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.

Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.

En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupaba por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.

San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá á la disposición de quien lo solicite para tocar en *bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo*, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.

Garantizo puntualidad y precios equitativos.

San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558.

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

GUERRA CON COSTA RICA!

Tengo en comisión la venta de unos bastones de MARFIL VEGETAL, los cuales venderé á precios moderados. Compro estampillas de esta República selladas y del resto de Centro América, á muy buenos precios.

EMILIO ALPÍZAR A.—Imprenta de "El Progreso", oficina de *El Diarito*.

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés en casa de doña Filomena de Segreda

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirigirse á la Redacción de este diario donde darán razón.

Tip. El Progreso